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「これからの建築の未来像について」
－日本建築材料協会への期待－
東京大学 教授 野口　貴文 氏
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大阪に「関西建材会」が発足して70年。
　（一社）日本建築材料協会は、2020（令和2）年10月、発
足70周年を迎えました。
　当協会は本部を大阪に置き、建材製造会社・販売会
社・施工会社などあらゆる建材関係会社を会員として、
全国の支部と連携をとりながら、誕生以来一丸となって歩
んでまいりました。
　建築材料という、非常に幅広くバラエティに富んだ分
野に及ぶ業界の特性を生かし、会員同士の交流はもちろ
んさまざまな活動に取り組んできました。中でも「建築材
料・住宅設備総合展」や「建材情報交流会」の開催は
協会として会員の企業が広く情報発信できる極めて意義
のあるものとなっています。
　近年は会員の海外進出も視野に入れ、海外視察をはじ
め他国との交流にも力を入れています。

先人の基盤の上に築き上げる新たなステージ
　70周年を目前に控えた2019（平成31）年4月、2013（平

成25）年からトップを務めた（株）ユニオンの立野純三会長
（現名誉会長）に代わり、マツ六（株）の松本將会長が協会
をけん引していくことになりました。役員にも若手会員を積極
的に起用し、次世代へ向かうべく新たな体制を整えました。
　これまで協会を支えてくださった先人たちの努力や意思を
揺るがぬ地盤として、新しいアイデアやスタイルを築き上げて
いこうと、役員含め会員の皆さんが一意専心で動いています。
　コロナ禍という誰も予想し得なかった未曾有の災禍に
より、昨年予定していた記念式典という形で70周年をお披
露目することはかないませんでした。しかし、次世代を見
据えてしっかり組織のてこ入れに注力してきた当協会の進
む方向性は、何も変わっておりません。
　前号の『けんざい』（1月号）では、70周年記念号として、
ニューリーダーの皆さんに、今後の抱負や展望について
語ってもらいました。
　今回は寄稿第2弾として、大変長きにわたって協会運営
に尽くして来られた“先人”を代表するお三方から、70周
年に寄せたご挨拶をいただいています。

長きにわたる活動の振り返りと
今後への期待

軌跡を振り返って

寄稿
第2弾
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  軌 跡 を 振 り 返 っ て  

　一般社団法人日本建築材料協会が70周年を迎
えられましたことを、心からお慶び申し上げます。
激動の70年の中、これも偏に会員企業のご理解と
ご協力の賜物と感謝申し上げます。
　当社は当協会に加入することで信用力を高めた
いとの思いがあり昭和44年に入会。その後、私は
同47年に評議委員、同63年に理事、平成11年に事
業部長、同15年に専務理事、同16年には当時淀川
製鋼社長の柴田氏から会長職を引き継いで平成
25年までの9年間その職務を全うし、会長職を辞
した後も名誉会長として協会に参加するなど、延
べ50年以上に亘って協会活動に携わりました。
　会長就任中は、従来の枠に捉われることのない
協会運営と活性化に務め、隔年開催の展示会「総
合建築材料・設備展」の刷新や機関誌など広報の
強化、アジアを中心とした協会の国際化や国際交
流の推進、建材の供給側・使用側の間の技術交流
を深めるための「情報交流会」など、新しい試みを
取り入れることを主眼に、21世紀にふさわしい協
会づくりに貢献して参りました。また、会員の若手
や中堅の方々が活躍しやすいよう、率先してその

雰囲気づくりや土台づくりに尽力してきたことは今
日につながっているように感じています。その中で
も特に国際化が必要であるという認識を強く抱い
ておりましたので、時代の先を見据え、とりわけア
ジアを中心とした海外展開を強調し、率先して国
際交流につとめて参りました。展示会への海外関
連出展者の募集、アジア各国へ会員に参加者を募
り視察訪問・交流などを行い、活発な国際交流で
情報交換や省エネ・環境対策等の問題解決の糸
口になるよう日本の高い技術紹介を行い、国際的
に問題となっている地球温暖化など温室効果ガス
排出量抑制に対して情報発信もして参りました。
この他、平成21年には数十年来の念願であった東
海支部の立ち上げも行うなど、東京、福岡、中国、
四国と併せて全国的な組織の強化につなげ、情報
の発信ができるようになりました。
　これからの時代、建築業界もＳＤＧｓ(持続可
能な開発目標)として引き続き「安全」「安心」
「環境」「健康」がキーワードになってくることで
しょう。また、脱炭素に向けた取り組みも社会的
ニーズとして高まっています。さらにＤＸ(デジタル

70周年によせて
藤井　實
エスケー化研株式会社
代表取締役会長
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  軌 跡 を 振 り 返 っ て  

化技術による事業変革)の推進も個々の企業に求
められるようになってきました。
　このようにこれからの時代は、日本建築材料協
会が歩んできた過去70年以上に目まぐるしいス
ピードで技術革新が行われ、社会環境が変化して
いくものと思われます。このようなことを考えると
従来のやり方では生き残ることはできません。
　このような情勢下、昨年よりパンデミックのコロ
ナ禍で大変厳しい経済環境下ではありますが、
この70周年を契機に、今までの実績と伝統の上

1988年に理事に就任後、事業部長、専務理事を
歴任。
2004年に会長に就任後は、「総合建築材料・設
備展」の刷新や「情報交流会」の創設のほか、アジ
アを中心とした国際交流の礎を築くなど、今日の協
会となる屋台骨の構築に尽力されました。

協会での主な略歴

展示会「けんざい」の開会式
（2009年）

▶︎ 海外の動向を注視するため行
われた上海視察（2004年）

に、新しい息吹を吹き込んで輝かしい歴史を刻ま
れることを祈念申し上げるとともに、皆様方のご健
勝ご多幸をお祈り申し上げます。
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　弊社東亜コルク株式会社は1985（昭和60）年に
入会し、協会と共に35年歩んできました。
　協会との出会いは、会社の事業変革がきっかけ
でした。親の代より営んでいた電柱腕木業からコ
ルク専門業にシフトするに当たり、コルクの物性を
研究・テストする必要がありました。そこで会員に
なると同時に、協会と日本建築総合試験所（以下
GBRC）が連携して組織する建材研究会の立ち上
げに参画しました。私は音熱性能分科会で、主に
音の問題に関する調査研究に取り組みました。
　自社のために始めたことですが、協会や研究会
の人 と々の出会いは私に大きな刺激をもたらしま
した。さまざまな専門分野の人が集まって「あれ
はいい、こういうのはどうだ」と意見を交わし合う。
よいアイデアがあればコラボしたり、すぐGBRCに
持ちよって試験をしたり、大企業と違い独自に試
験設備を持たない中小企業にとって、このようなス
タイルで開発に取り組めるのはありがたいことで
した。
　協会や研究会は、建材によって快適な住まいづ
くりを実現したい、と純粋に願う仲間たちの集合

体のようなものです。そこから自然に生まれる交流
や絆は取引先の幅を広げてくれました。年月を経
て、協会を離れた同志もいますが、今でもありがた
いことに取引は続いています。われわれのような団
体は本来こうした性質であるべきですし、今も変
わらないと思います。自社のビジネスを有利にする
ことだけを目的に入っても別によいのですが、当協
会には少しなじまない考え方だと思います。
　私は役員として協会運営にも携わらせていた
だき、長年にわたり財務副部長を務めました。
任期中で印象に残っているのは好況時代の展示
会です。展示会は協会にとって最大にして最重要
のイベント。かつてはEU諸国の出展が多数あり、
毎回盛況でした。しかしバブル崩壊後に続く不
景気、さらにリーマンショックによる経済不況の
影響で、展示会の中断を余儀なくされてしまいま
した。止むを得ない決断でしたが、非常に寂しさ
を感じました。その後無事再開して現在に至って
いますが、何とか盛り上げていきたいものです。
　一方で会員数も減っているので、こちらも増強し
ていくことができればと感じています。協会では、

純粋な研究心と絆で
発展してきた実直な団体 安田　稔

東亜コルク株式会社
取締役会長

http://www.oklex.co.jp 東京都千代田区岩本町2-11-7 A&Kビル2F
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技術部を設けて技術的な部分でも取り組みを進め
ています。こうした動きによって、会員から意見や
問題点を吸い上げて国に発言できるような体制づ
くりができればと思います。学術機関との連携も含
め、協会として研究開発を行えば国から予算も付
きます。そうなると会員増にもつながるでしょう。
　この協会は、業界の発展を目指し、技術の追求
に徹して研鑽に励む、欲得のない実直な団体で
す。だからこそ、各先生方からの指導でよいヒント
を得られれば、技術開発の方向にうまく舵を切れ

協会入会後は、協会と日本建築総合試験所（以
下GBRC）が連携して組織する建材研究会の立
ち上げに参画。音熱性能分科会に所属し、日本
建築総合試験所と意見交換をかわしながら、業
界の発展に寄与。また財務副部長として協会に
尽力いただきました。

協会での主な略歴

▲ 安田氏が注力した建材研究会は今もなお活発に活動している

るかもしれません。そうすれば国の支援も受けら
れ、提言もできます。ぜひ活路を見いだしてほしい
と思います。
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協会を存続させるため、
次世代に望みを託したい 毛利　征一郎

株式会社大久
取締役会長

　戦後の激動の時代に誕生した当協会が、発展
を続けながら70周年の節目を迎えたことを喜ばし
く思います。
　協会での経験を振り返り、印象深かったことは
何かと聞かれると、いつも私の答えは決まっていま
す。それは「ハイジャック事件」。
　1982（昭和57）年7月、協会が派遣する訪中団
の一員として中国を視察しました。訪中は、積極
的な住宅建設事業が進められ発展目覚しい中国
を訪れ、建築・建材関係機関と懇談したり、工場
や建設現場などを見学したりして、将来の日中建
材業界の交流に貢献することを目的としたもので
した。
　その旅程で搭乗していた中国民航機（西安－上
海）がハイジャックに遭ったのです。犯人グループ
に制圧され、機内が騒然とする中、犯人の一人がダ
イナマイトを爆発させ、機体に大穴が開きました。
飛行機はその後バランスを失いながらも何とか上
海空港に着陸。奇跡的に死者は出ず、犯人らも御
用に――そんな事件でした。
　爆発音がしたときは死を覚悟しました。まさか

自分が、協会の任務で訪れた中国でそんな目に遭
うとは。しかし結果的に九死に一生を得て、今こう
して生きているわけです。この体験をしてから私は
人生観が変わりました。一度は失いかけた命、生
きているだけで儲けものだ、怖いものなど何もな
い、と。何事にも吹っ切れて臨むことができるよう
になりました。
　その出来事があまりにも強烈な思い出として私
の記憶を占めておりますが、以降も当協会では財
務部長を長年務め、現在も財務副部長として理事
に名を連ねさせていただいております。1990年代
から2000年代にかけては、日本経済が低迷して、
その影響から社会の動きも何かと不穏な時代でし
た。私は、協会の存続だけは何としても守らねばな
らない、と思っていました。「失われた20年」と称
された時代の真っただ中。ピーク時は500社前後
まで増えた会員が、一社、また一社と抜けていく様
子を目の当たりにすることになりました。正直な気
持ちを明かすと、「下手したらなくなるかもしれな
い」という危機を感じたこともありました。
　会員数の減少に歯止めをかけるためには、今一

都市は文化の記憶装置である

http://www.ohken-industry.co.jp/

代表取締役社長 永　原　穣
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度、ふんどしを締め直して取りかからなければなり
ません。これからは、中堅や若手の方々で構成
する次世代の会員に望みをかけたい。松本会長
にも、うまく旗を振っていってほしいと思います。
　70年もの長きにわたって続いてきた協会です。
決して消滅させてはいけません。それには全員が
協力し合わなければならない。今残っておられる
会員の皆さんで協会の魅力や価値を発信し、一社
でも多く共感してもらい、共に業界の発展に尽くす
仲間となってもらう必要があるわけです。今は時期

1982年7月の訪中団の一員として中国を視察

のほか、国内外を問わず精力的に協会の活動

に参加。

現在は、財務副部長として協会運営を支えてい

ただいています。

協会での主な略歴

▲ ハイジャック犯により爆破された飛行機が当時の凄惨な様子を物語っている

的に難しいですが、海外に定期的に出て行くなど、
広い視野も必要だと思います。日々、少しでも団体
の価値を高めていき、将来の発展につなげられる
ことを願ってやみません。
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安心で豊かな生活環境の未来へ
新型コロナウイルスが生活にもたらした影響は大きく、建築や建材の業界にも大きな爪痕を残しました。現場の休

業による完成の遅れや、商材の供給停止など、徐々に戻りつつあるものの、先行きは不透明な状態にあり、業界の

新たな課題や乗り越えないといけない問題が、明らかになりました。

2021年6月10日（木）6月11日（金）にインテックス大阪にて行う建築材料住宅設備総合展「KENTEN」は、これらの

建築、建設業界の課題解決の場を志向し開催してまいります。「ライフスタイル2.0の提案」をキーワードとして開催

する幣展を貴社の新製品、サービス発表の場、新規顧客の獲得・販路拡大の場としてご活用ください。

開幕直前!
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展示見本市は次のステージへ
業界の底上げと変革を提案するイベントとして、より“建築”を身近に感じ活性化を促進すべく様々な提案を行える展示
会を目指します。

｢Super軽天｣｢TSスタッド｣のカタログをお送りします。

本　　　社　〒550-0004　大阪市西区靱本町 1-6-21
　　　　　　　　　　　　 TEL/06（6449）8811（代）
浦安営業所　〒279-0032　千葉県浦安市千鳥 15-30
　　　　　　　　　　　　 TEL/047（304）2050（代）
http://www.kanpoh.co.jp/

日本製鉄スーパーダイマ採用で、耐食性は溶融亜鉛めっきの15倍。
後塗装 (タールエポ )不要で、高湿の室内天井でもコストを削減。

従来の角スタッドに振れ止めを付け、下地材を一体化。
簡単施工で強風・地震に強い壁・天井を実現し、工期も短縮。

関包スチールの関包スチールの
建築用鋼製天井・建築用鋼製天井・
壁下地材シリーズ壁下地材シリーズ

関包スチールの
建築用鋼製天井・
壁下地材シリーズ

業界活性化
コロナ禍により冷え込んだ経済は関

西・大阪万博が開催される大阪から

回復していくと考えられ、その中心

地での開催によりビジネスマッチン

グを目指します。

若手・なり手の支援
業界活性に必要な、若い世代を応援

する企画や、情報収集、知識深耕の

場を提供します。

オンライン・オフラインをミックス
互いの強みを活かし、相互補完を図

り、高効率な展示会を志向します。

中小企業への支援
住宅・建築業界を支える中小企業へのソ

リューションを提案いたします。新製品、

新技術はもちろん経営の高効率化、人材

育成など、中小企業が抱える多種多様な課

題解決のための有益な情報を提供します。

体感×経験＝強み
見て、触って、試して、動かして。

展示会の本質である部分にスポット

を当てます。

新たな価値の提案
ライフスタイルを豊かにする、住ま

いや建築の提案。デザイン性・アー

ト性を加えることで新たな価値を表

現します。
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新企画・強化企画

開催概要
名　称 建築材料・住宅設備総合展　KENTEN2021
会　期 2021 年 6 月 10 日 ( 木 )・11 日 ( 金 )
会　場 インテックス大阪　（〒 559-0034 大阪市住之江区南港北 1-5-102）
主　催 （一社）日本建築材料協会、日本経済新聞社、テレビ大阪（順不同）
共　催 大阪建築金物卸商協同組合

後　援

経済産業省、国土交通省、環境省、大阪府、京都府、兵庫県、大阪市、東大阪市、京都市、神戸市、
( 独 ) 日本貿易振興機構 ( ジェトロ ) 大阪本部、( 一社 ) 日本建築学会 近畿支部、( 一社 ) 大阪建設業協会、
( 一社 ) 日本建設業連合会 関西支部、( 一社 ) 日本建築構造技術者協会 関西支部、( 公社 ) 日本建築
積算協会 関西支部、( 一社 ) 建築設備技術者協会 近畿支部、( 一社 ) 大阪電業協会、( 一社 ) 大阪空
気調和衛生工業協会、( 一社 ) 大阪府設備設計事務所協会、( 一社 ) 関西建築構造設計事務所協会、
大阪建築金物工業協同組合 他〔予定・順不同〕

特別協力
（一社）日本建築協会、（公社）大阪府建築士会、（公社）日本建築家協会 近畿支部、（一社）大阪府
建築士事務所協会

運営事務局 テレビ大阪エクスプロ
入場料金 無料〔登録制〕

目標来場者 15,000 人
展示規模 100 社・団体、160 小間（見込）

抗菌・ウイルス対策ゾーン
抗菌（ウイルス）をテーマとしたゾーン。ウィズコロナ時代の住まいづくりや、オフィス環境整備に対応する事を

目的として開催します。抗菌建材や塗料、非接触製品に換気システム、水回り関連などが集結します。

リモートワーク／テレワーク対応ゾーン
住まいやオフィス以外の場所でのリモートワーク、テレワーク推進のためのゾーン。快適で働きやすいリモートワー

ク環境づくりを実現する吸音システムや、防音床材、書斎づくりなどの商材やサービスが集まります。

デザイン建材／アートゾーン
商空間やオフィスにアート、植物を使った空間演出などを導入して従業員のモチベーションアップや働き方改革、

ブランディングの向上を狙う企業が増えています。また、リモートワークの普及により、家庭の時間が増えること

で生活空間への拘りが注目を集めることが考えられます。当ゾーンではそういった需要にこたえるデザイン建材や、

アートに関連する商材が集まります。
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　日本建築材料協会のホームページを拝見し、その前身で
ある関西建材会が1934年6月8日に設立され、同会が戦後
の1950年10月8日に再発足されてから、それぞれ87年、70
年もの長い歳月が経過したことを改めて認識いたしました。
日本建築材料協会は、戦争期、戦後の復興期、高度経
済成長期、オイルショック後の安定成長期、バブル経済
期、バブル崩壊からアジア通貨危機・リーマンショック・東日
本大震災などを経て現在に至るまでの長い低成長期・停
滞期において、各時代における建築設計・建築生産のニ
ーズに合った建材や各企業の独創的なシーズを基に開発さ
れた新建材を社会に提供し続けるなど、各時代の潮流を
的確に捉えた活動を展開してきたからこそ、70年以上もの
長い間、存続してこられたのだと思います。
　2021年現在、日本経済の長い低成長・停滞は、様 な々
社会問題を生じさせています。
　日本の人口は、2010年の1億2806万人をピークに減少
傾向が継続しています。そして、平均寿命の伸びや出生
率の低下により、少子高齢化が進み、就労者人口も減少
しています。建設業では、約1/3の就労者は55歳以上で
あり、今後、さらに労働者不足は深刻になると予想されま
す。これに対処するためには、建材産業を含む建設業に
おける生産性の向上や流通の改善は急務であり、若手就
業者を含む労働力の確保のためには、労働生産性（生産
効率）の向上を図って魅力的な産業へと変革し、優秀な若

手人材を継続的に獲得し、育成していく必要があります。
　現在、単なる情報社会（Society 4.0）ではなく、サイバ
ー空間（仮想空間）とフィジカル空間（現実空間）を高度に
融合させたシステムによって経済発展と社会的課題の解
決を両立しようとする新しい社会（Society 5.0）が提唱され
ています。このSociety 5.0こそが、まさに建築業界にと
って望ましい社会なのではないでしょうか。人類が長年か
けて培ってきた学術・技術・芸術の分野を尊重しつつ、
IT・IoT・ICTを駆使した情報技術との融合が図られた
社会では、建築施工や建材生産において匠の技が継承
されるとともに、歴史的・文化的建築物の再生・保存が
なされ、各種センサ、AI（人工知能）、BIM（Building 
Information Modeling）などによって、建築生産活動・建
築保全活動などが合理的・効率的にサポートされる社会が
到来することが予想されます。それに向けて、建築材料・
建築部品の製造業・販売業を多く会員に含む日本建築材
料協会は、各社の協力を得て、インターネットを通じて情報
が容易に入手でき、BIMで有益に活用できるような建材デ
ータベースを構築すべきではないかと思います。また、セン
サと一体となった建築材料・建築部品の開発や、データベ
ースを活用してのAIによる建築設計支援システムの構築も
後押ししていくべきでしょう。一方で、建築は人間の生活・
活動の場そのものであることから、建築材料・建築部品
は、人間に健康・幸福を与え続けられるものでなければな

これからの建築の未来像について
－日本建築材料協会への期待－
 野 口 貴 文 　 東 京 大 学 　 教 授

リレーエッセイ
｜ RELAY ESSAY  ｜

顧 問 の メ ッ セ ー ジ
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らないということも忘れてはなりません。人間は、合理性・
効率性だけによって健康・幸福が得られる存在ではありま
せんから、建築空間からは、心を豊かにしてくれる文化・
歴史・芸術を感じ取れることは重要で、日本建築材料協会
は匠の技を後世まで伝承していけるような人材の育成制度
などをも構築していく必要があるのではないでしょうか。
　さて、2015年に開催されたCOP21において世界約200
か国の合意により採択されたパリ協定では、産業革命前か
らの世界の平均気温上昇を2℃より十分低く保ち、1.5℃以
下に抑える努力を追求することとなりました。そして日本は、
2030年度までに2013年度比で温室効果ガス排出量を26%
削減することを目標として定めました。また、菅首相は、
2020年10月の臨時国会の所信表明演説で、国内の温室
効果ガスの排出を2050年までに「実質ゼロ」とする方針
を表明しました。全産業において温室効果ガス排出量の
削減は至上命題となっていますが、日本において、温
室効果ガスの主役であるCO2の排出量の40%程度を占
める建築のライフサイクルにおいて、CO2の排出削減は
急務となっています。このような状況下、様々な国内外の
企業において、大気中のCO2や排ガス中のCO2を資源とみ
なし、それを有効利用して原材料や製品を作り出そうとす
る技術開発が活発に進められています。すなわち、CCU
（Carbon Capture and Utilization）です。いくつかの技
術は既に実用化の域に達したものもあり、原材料や製品が
生み出されてきています。建築分野も、決してその例外では
ありません。むしろ、CO2と結びついて化合物となり、新たな
材料・製品の原材料として利用することのできる元素を多く
建築材料は含んでいるのです。典型的なものがカルシウム
（Ca）であり、Caを含むセメントや石灰、石膏などを用いて
製造された建築材料は、建築にとって欠かすことのできな

い構造材・内外装材・下地材などとして大量に使用され
ています。すなわち、建築物が集積している都市は、
新たな建築材料を生み出す元素の宝庫であり、まさに鉱
山と言えます。2010年7月発行の「けんざい229号」で私
は、「建築物・土木構造物の解体に伴って発生するコンク
リートやボード類の廃棄物に含まれるカルシウムを二酸化炭
素と結合させて人造石灰岩を製造し、それをセメントクリン
カーなどの原料として利用することができれば、セメント系
建材は、木材と同様にカーボンニュートラルな材料になる
だけでなく、カルシウムをもコントロールすることができる。
すなわち、無機系建材の輪廻転生が実現できるかもしれ
ない。」と私見を述べさせていただきましたが、それが現実
のものとなりつつあります。
　最近、私から日本建築材料協会に無理をお願いするこ
とが増加しつつありますが、いつも、受身的にお聞きいただ
くのではなく、協会自ら能動的・積極的に対応していただ
いており、そのご尽力に紙面を借りて感謝申し上げます。
具体的には、建築材料・建築部品に関係するISO規格や
JIS規格の制定・改正に際しての委員派遣や事務局承引
のお願いです。今後とも、様々な種類の建築材料や建築
部品を扱っている企業が参画している日本建築材料協会
には、その多様性と70年以上に及ぶ存続の歴史で培われ
た経験を活かして、「働きがいも経済成長も」（Goal 8）、
「住み続けられるまちづくりを」（Goal 11）、「つくる責任 
つかう責任」（Goal 12）、「気候変動に具体的な対策を」
（Goal 13）など、SDGsの達成に大きく貢献すべく、これま
で以上に活発に活動を展開され、将来に渡って日本の建
築界・建築材料界の繁栄を牽引し続けてくれることを期待
しています。

  リ レ ー エ ッ セ イ  
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　　Japan Building
　　　　Materials Association

　優秀学生賞・奨励学生賞は優秀な人材を育成する
ため建築材料を主として勉学する学生に対して建材の
調査研究、新たな開発および発展に寄与した学生に対
し表彰することを目的とした表彰制度です。
　対象は大学院・大学・短期大学・高等専門学校等
に所属する学生の建築材料に関する卒業・修士論
文、および卒業・修了制作(作品)を対象としています。

第5回日本建築材料協会優秀学生賞・奨励学生賞の表彰者決定
　当協会顧問の野口 貴文氏（東京大学 大学院工学
系研究科建築学専攻 教授）、岩前 篤氏（近畿大学 
建築学部長 教授）、小山 智幸氏（九州大学 大学院
人間環境学研究院 都市・建築学部門准教授）の他、
山中豊茂専務理事、佐藤榮一常務理事による選考委
員会で厳正なる選考の結果、26名に対し優秀学生賞
を授与いたしました。
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  協 会 だ よ り  

大学院・大学の部

卒業論文	 早稲田大学	 服部	ほの花	 日本における土や石を用いた組積構法に関する研究

卒業論文	 工学院大学	 山田	達也	 施工技術者の施工実態分析に基づく外壁タイルの打診時周波数特性と付着抵抗性

卒業論文	 九州産業大学	 上野	海斗	 混和材を使用したコンクリートの表面吸水試験による中性化予測に関する研究

卒業論文	 立命館大学	 福井	明子	 含水状態がモルタルの圧電効果に及ぼす影響響

修士論文	 北海道大学	 東	優太朗	 コンクリートの凍害劣化性状に及ぼす遷移帯の影響

卒業論文	 北海道大学	 藤原	和志	 コンクリートの凍害における遷移帯の影響

修士論文	 明治大学	 荻島	碧	 石炭ガス化スラグのコンクリート用細骨材への適用性に関する基礎的研究

卒業論文	 芝浦工業大学	 淡中	菜央	 コンクリートの表面形状計測による内部鉄筋の腐食状況の非接触的評価方法

卒業制作	 東京大学	 三浦	隆哲	 エアロゲルの建築的可能性を探る

卒業論文	 近畿大学	 西川	駿平	 3	次元有限要素法によるエアロゲル混入モルタルの熱伝導率の推定に関する研究

卒業論文	 東北大学	 原	星海	 テラヘルツ反射波による繊維補強セメント系複合材料の自己治癒性能評価方法に関する研究

卒業論文	 東京都市大学	 田中	雅俊、深澤	昇利	 再生粗骨材Mを使用したコンクリートを建築構造物で活用するための品質に関する検討

卒業論文	 宇都宮大学	 仲島	夏彦	 交流インピーダンス計測に基づくモルタルの含水率・圧縮強度のスパース推定に関する研究

修士論文	 北九州市立大学	 天野	幹久	 複数の再生材料を複合混合したコンクリートの耐久性に関する研究 - 細骨材と混和材の置換率が乾燥収縮と細孔構造に与える影響 -

卒業論文	 日本大学	 川崎	浩長	 バクテリアを用いた自己治癒モルタルに関する基礎的研究

修士論文	 名古屋大学	 藤牧	哲也	 1H-NMR	Relaxometry を用いた乾燥・吸湿環境下でのC3Sペーストの収縮メカニズムに関する考察

卒業論文	 名古屋大学	 瀬川	実暉	 長期間の調湿による低熱ポルトランドセメントを用いた硬化セメントペーストの空隙構造変化

修士論文	 京都大学	 陶器	美詠	 文化財建造物における障壁画を有する戸襖の材料変形に屋内外温湿度が及ぼす影響

卒業論文	 琉球大学	 請升	慧	 長期観測データに基づく沖縄本島海岸付近の飛来塩分予測における機械学習の適用

卒業論文	 近畿大学	 木村	藍香	 レンガ造煙突の保存のための脱塩手法に関する実験的検討

卒業論文	 九州大学	 今津	由貴	 人工乾燥による木材の内部割れの実態調査と評価

修士論文	 九州大学	 藤岡	航介	 川上から川下への追跡調査に基づく熊本県におけるスギ・ヒノキ構造材の需給量の推定

修士論文	 九州大学	 倉田	慎太郎	 暑中環境下で施工されるフライアッシュコンクリートの強度および耐久性に関する研究

卒業論文	 日本大学	 北村	勇翔、高橋	功樹	 石綿含有仕上塗材の除去作業に関する研究

短期大学・高等専門学校の部

卒業制作 (作品 )		修成建設専門学校　岡本	絹世　Another	way	Same	space　―デジタルネイティブな時代に求めるアナログ―

卒業制作 (作品 )		修成建設専門学校　竹中	裕哉　行李劇場

【2021年受賞者】優秀学生賞 (推薦日付順)
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■「ハラル認証」から「現地で売る・つくる」へ 
──事業を始めようと思ったきっかけは？
吉田　前職（生命保険会社）時代に出会ったバングラデシュ
人のパートナーと、日本商品を現地で広めようと考えたのが
発端です。イスラム教のバングラデシュと日本では、宗教はも
ちろん法律も習慣も大きく異なるので何かと難しいのですが、
せっかく持っている両国のパイプをもっと太くして、多方面か
ら両国のためになることを目指そう、そんな思いで始めました。
──当初はどのようなことをされていましたか？
吉田　「ハラル認証」という言葉を聞いたことがあると思い
ます。宗教上の理由で食べられないものがあるイスラム教徒
の方々に、安心して日本の食を楽しんでもらえるよう、しかる
べき機関が生産者や飲食店などを審査して発行する認証
です。当社は認証機関として、手続きから認証取得までをサ
ポートする業務に取り組み始めました。
　課題はコストでした。訪日するイスラム国の方 は々、かつてよ
り増えたとはいえ、インバウンドの中では依然として少数です。
ハラル認証は毎年更新する必要があり、そのたびにコストと
労力を割く必要があります。そこで考えたのが、日本でつくって
認証したものをイスラム国へ持って行って販売することです。
──来るのを待つより、こちらから行こうと。
吉田　その通りです。品質の高いものや、現地では入手できな
い価値が希少なものを厳選しています。例えば牛肉、果物、ノン
アルコールビールなどです。他にも商品の充実を図っているとこ
ろですが、やはり現地の方々にとっては高価なので限度があり
ます。今、次のステージに移りつつあります。いっそ、原料を持っ
て行って現地でつくろうじゃないかと。

■現地政府主導の工場建設、インフラ整備に参入
吉田　現地で製造するとなると、工場や事務所の建屋が
必要になります。そこで当社が、現地のゼネコンなどとタイ
アップしてくれる日本企業を探してつなぐわけです。建築、土

日本とイスラム国のコーディネーターとして
ニーズ高まる建築技術指導での貢献目指す
イスラム市場に進出したいと考える日本企業に対し、多方面からのサポートを行うアル-アソシエイツ グループ。バングラデシュを
メインに、ドバイやサウジアラビアなど、40カ国以上のイスラム国を対象としています。代表取締役・吉田浩一さんは、現地政府
とのつながりを生かし、現地での土木・建築における技術支援を展開しようと奮闘中です。

代表取締役

吉田 浩一 氏

1965（昭和40）年 滋賀県彦根市生まれ
1987（昭和62）年 同志社大学卒業後、住友銀行（現三井住

友銀行）に入行
2016（平成28）年 生命保険会社での勤務を経て、3月にアル

-アソシエイツ グループ株式会社を設立

社　名 ／アル-アソシエイツ グループ株式会社
代表者 ／代表取締役　吉田浩一
設　立 ／2016（平成28）年
資本金 ／2,000万円
従業員 ／12人（2021年4月現在）
事業内容 ／ Made in Japanの海外市場での展開支援海外のイン

フラ整備等、各国政府との連携事業・日本企業の
海外進出支援

本社所在地／東京都中央区日本橋富沢町7-15-903
支　社 ／バングラデシュオフィス、大阪支社
ＴＥＬ ／03-5641-0708
ＵＲＬ ／http://al-associates.asia
メール ／info@al-associates.asia

会員企業の横顔　No.67　アル-アソシエイツ グループ株式会社
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木、機械関連の、できれば大手ではなく中堅の会社とつなぎ
たいと考えています。
──どのようなプロジェクトがあるのですか？
吉田　例えば今、アフリカ某国で日本の自動車メーカーが車
の製造ラインをつくっているのですが、当社と日本の建築関
連企業が協力して建屋の建築に関わっています。スーパー
バイザーとして現地で建築の指導をするという形です。
　同様の案件をさらに展開するため、先日ドバイとアラブ首
長国連邦へ行ってきました。彼らの国は今“脱石油社会”を目
指しており、土に返るバイオプラスチックの生産を検討してい
ます。ここで日本企業とのタイアップを計画しているところです。
──そうした大きな事業に参入できる強みはどこに？
吉田　日本企業がイスラム国への進出をためらう一番の理
由は、資金回収への不安です。しかしそこは、各国の政府機
関と強い結び付きを持っているわれわれに任せていただきた
いところです。最も政府とのパイプが太いのは、メイン拠点と
しているバングラデシュです。バングラデシュの国営銀行4 行
のうち2行に日本製のATMを入れたのは当社なんですよ。
　従って、ODA（政府開発援助）の枠で行われる事業など
に参入することができ、回収への不安がない案件を提示でき
るわけです。これが一番の強みです。
──ODA枠というと、例えばどのような事業ですか？

吉田　現在、火力発電所を2基つくっていますし、今後は
ミャンマーとの国境近くに金融港湾都市を建設予定です。
これらの案件を日本の中堅企業とつなぎたい。これも現在
進行中なのですが、バングラデシュ国内に15カ所ある国営
製糖工場が老朽化して、順次リニューアルされているところ
です。そこで、当社のアレンジで現地ゼネコンと組んで技術
指導に当たってもらったり、あるいはJVで協業してもらえるよ
う、手を挙げてくれる日本企業を探しているところです。

■イスラム国のニーズを伝え、現地とつなぎたい
──今後、当協会の一員として、どのような形で関わって
いきたいとお考えですか？
吉田　今、アラブをはじめとするイスラム国では、外国製品が高
いため国産品のニーズが非常に高まっています。日本製品を
持って行って売るのにも限度があると言ったのはそのような背
景からです。だから自分たちでつくりたいと考えている。つまり、
今彼らが日本から欲しいのは「モノ」ではなく「技術」なのです。
　今後、バングラデシュをはじめイスラム各国で、生産工場や
設備をつくる動きが進んでいくと私は考えています。こうした
情報を、ぜひ協会を通じて会員企業の皆さまに知ってもらい
たいと思います。タイアップが実現し、一緒に両国の事業の発
展に寄与できれば、こんなにうれしいことはありません。

  会 員 企 業 の 横 顔  

バングラデシュの製糖工場とその役員、従業員と共にバングラデシュのオフィス

現地の業務提携建設会社の建設現場（バングラデシュ労働者用宿舎） バングラデシュ進出希望の日本企業の代表者と工業省大臣との面談
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■顧客のニーズに対応した既製品の加工 
──創業の経緯と当時の事業について教えてください。
淡野　私の父である淡野紘司（現取締役会長）が、照明
器具や電材（電機材料）の卸売業をしている会社から独立
して起業しました。以前からお付き合いのあったお客様に
支えられながら、細かなニーズに応えているうちに、販売に
とどまらず、照明器具の加工も多く手がけるようになりました。
──照明器具の加工とはどのようなものですか？
淡野　お客様の用途に応じた既製品照明器具の、手直し
です。例えば、購入した既製品のままでは会社の工場や
作業現場に取り付けられないので、それができるように加工
します。そうこうするうちに、照明器具そのものをつくってほ
しいという要望が入るようになり、創業から2年ほどでオー
ダーメイドの照明器具を製造するようになりました。それが
1970（昭和45）年ごろです。先代社長は「自分で図面を描
いたほうが速くて安い」と、設計士のところに通いつめて
勉強し、図面から製作するようになりました。
──取引先はどのように広げていったのですか？
淡野　しばらくは先代社長の独立前からお世話になってい
た照明器具メーカーだけだったのですが、縁あって大手電
機メーカーを紹介してもらうことができ、大手からの仕事が
次第に増えてきたという感じです。いろいろと細かな注文に
も対応できる、融通が利くという点を買ってもらえたようです。
売り上げは順調に伸び、コンスタントに増資もしていきました。

■苦境からの復活と新分野への参入
──経営が厳しかった時期もありましたか？
淡野　1998（平成10）年辺り、いわゆる“平成不況”の時
期はかなり苦しかったのですが、昔から何かと助けてもらっ
ていた取引銀行から融資を受けて再構築を図りました。10
年後の2008（平成20）年には完済でき、代替わりも果たしま
した。今は夫の淡野敬一が代表を務めています。

照明器具、電機材料の卸売から特注照明へ
強力な信頼と実績を土台に、海外市場にも挑戦
1968（昭和43）年に、ものづくりのまち・東大阪で誕生した八紘電機株式会社は、2畳の土間から始まりました。ひたすら顧客
のニーズに応え、従業員・協力会社・取引先などと一緒になって成長してきた、真っ直ぐな会社です。今、国内だけにとどまらず、
世界のパートナーの開拓に勤しむ同社。専務取締役の淡野幸子氏にインタビューしました。

専務取締役

淡野 幸子 氏

1969（昭和44）年 東大阪市生まれ。学校卒業後、施工管理
会社で設備設計に従事

1996（平成8）年 八紘電機に入社　　
2014（平成26）年 専務取締役に就任

社　名 ／八紘電機株式会社
代表者 ／代表取締役　淡野敬一
設　立 ／1968（昭和43）年
資本金 ／2,000万円
従業員 ／25人（2021年4月現在）
事業内容 ／ 意匠照明器具のデザイン・設計・製作・組立 制御

盤・建築系装飾製品の設計製造・販売 上記付帯の
アフターサービス業務

所在地 ／東大阪市七軒家12-20
ＴＥＬ ／06-6746-1195
ＵＲＬ ／http://yahirodenki.com/company/
WEB 工場見学のお申し込みはyahiro@yahirodenki.comへ

会員企業の横顔　No.68　八紘電機株式会社
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──今の御社を見ると、見事なV字回復ですね。
淡野　お客様との縁がまた縁を生んでどんどん広がり、取引
先の顔ぶれもがらっと変わりました。特に、外資系5つ星ホテ
ルの特注照明に参入した照明器具メーカーから、発注を受
けられるようになったのが大きな転機でした。これも、同メー
カーのキーパーソンとの出会いがきっかけでした。その分野
への参入は彼らにとっても大きなチャレンジで、当社もそれに
応えられるよう尽力しました。この5、6年で、取引先と共に当
社も一気に成長することができたと思います。
──現在地に移転したのもその時期でしょうか？
淡野　2015（平成27）に初めて新卒採用を行ったのを機に、
さらに広い現在地に移転しました。ここからまた、新たな時
代が始まったと感じています。若い人が増えると、本当に
会社の空気が変わりました。まだ現役で頑張ってくれてい
る、創立当初からのベテラン社員たちの張り切り具合が違
うのも分かります。

■日本の伝統工芸を生かし、世界へ新しい価値を
──新たに手がけている製品や、新しい取り組みなどはあ
りますか？
淡野　一つは、今年の3月からスタートした「WEB工場見学」
です。これまでも随時工場のご案内はしていたのですが、

コロナ禍で現場参集が難しくなったので、オンラインで見学し
ていただけるようにしたものです。まだ始めたばかりですが、
参加企業同士のつながりも生まれて、よい感触を得ています。
今後も月1、2回程度の開催を継続していくつもりです。
　もう一つは、日本の伝統工芸を取り入れた照明器具の製
作です。2016（平成28）年に世界的に有名なプロダクトデザイ
ナーが設計した和紙照明の製作に携わったのがきっかけで
す。今、伝統工芸や技術は衰退しつつあります。そんな中、
国内はもちろん海外の方 に々、伝統工芸と照明の新しい融
合によって、その素晴らしさをアピールできればと考えました。
──すでに海外に向けて発表されているのですか？
淡野　2018（平成30）年には当社オリジナルデザインの和紙
照明、2020（令和2）年には金沢の希少な金箔技術を持つ
会社とコラボしたオリジナル金箔照明「GOLDBLU lamp」
を香港の展示会に出展しました。和紙や金箔の他にも魅
力的な技術はたくさんあるので、「伝統工芸×照明」のコラ
ボ品はこれからも積極的に提案していくつもりです。
──今後の展望をお聞かせください。
淡野　取引先と共に参入した外資系高級ホテルの特注照明
製作は、現在当社にとって欠かせない重要な主力になって
います。他社に真似できない対応力や技術力も磨きながら、
今後はこの分野をさらに伸ばしていきたいと考えています。

  会 員 企 業 の 横 顔  

工場での製作風景社屋

展示会に出展 製作事例
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森村金属株式会社 特許取得済

お問い合わせ先

意匠性を損なわずに漏水対策ができる画期的システム

【ハイドロ銀チタン®】カーテン

森村金属株式会社 　TEL 072-962-7321    http://www.morison.co.jp/

導水システム天井は、仕上材=受樋とすることが付加された天井材です。工期短縮に加え、これまで漏水対策が不可能だった天井懐の狭い建

築物での施工が可能になります。

天井漏水
ストップ機能 導水システム天井

○意匠性を損なわず、メタルシーリングで漏水を導く。

○様々な開口箇所から発生する漏水に対応。

○最小限の天井懐で、点検口から躯体のチェックが可能。

○高架駅舎をはじめ、様々な地下施設の漏水にも対応。

〈特長〉

株式会社九飛勢螺

お問い合わせ先

クギ打ち機で連打できるネジ

【ハイドロ銀チタン®】カーテン

株式会社九飛勢螺 　TEL 06-6681-5858    https://www.qp-seira.jp/index.html

市販のクギ打ち機をそのまま使い、木材と鋼製下地を瞬時に接合出来る新世代ファスナー。クギとビスの利点を兼ね備え、施工スピードが速い

上、締結強度が高いのが特徴です。

クギ打ち機で打てるネジ ピアスバレット

○片手での作業が可能なので施工スピードが速く、安全性が向上

○ねじ山が高く、かつ全ねじなので下地材と取り付け部材の両方

にねじが効き高い締結強度が得られます。

○ドライバー等で逆転すると取り外しができます。

〈特長〉

越井木材工業株式会社

お問い合わせ先

「潮解現象」や「白華現象」が起きにくくした内装用防火木材

【ハイドロ銀チタン®】カーテン

越井木材工業株式会社 　TEL 06-6685-2064    https://www.koshii.co.jp

スーパーD パネルは吸湿性の低い防火薬剤と防湿性の高い独自の塗装を組み合わせることで、防火薬剤の吸湿によって発生する潮解・白華現

象を、従来品に比べ、無塗装品の実測値で約 98%低減しました。

内装用防火木材 スーパーD パネル

※写真はイメージです。

○潮解・白華現象を約 98%低減(従来品比)。

○乾燥時間の短縮により、従来品よりリードタイムを短縮。

〈特長〉

八紘電機株式会社

お問い合わせ先

特注照明器具を設計から製作までワンストップで

【ハイドロ銀チタン®】カーテン

八紘電機株式会社 　TEL 06-6746-1195    http://yahirodenki.com/

50年以上培ってきた技術を活かし、多様な金属の材質や形状の特性に合わせ一点

一点丁寧に仕上げるのが同社製品。特に溶接跡の仕上げの美しさや見えない箇所で

のこだわりは各所から高い評価を得ており、日本各地のホテルや公共施設など幅広く

採用されています。

オーダーメイド照明器具

新製品＆注目製品情報
New

!
Atte

ntion
!
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森村金属株式会社 特許取得済

お問い合わせ先

意匠性を損なわずに漏水対策ができる画期的システム

【ハイドロ銀チタン®】カーテン

森村金属株式会社 　TEL 072-962-7321    http://www.morison.co.jp/

導水システム天井は、仕上材=受樋とすることが付加された天井材です。工期短縮に加え、これまで漏水対策が不可能だった天井懐の狭い建

築物での施工が可能になります。

天井漏水
ストップ機能 導水システム天井

○意匠性を損なわず、メタルシーリングで漏水を導く。

○様々な開口箇所から発生する漏水に対応。

○最小限の天井懐で、点検口から躯体のチェックが可能。

○高架駅舎をはじめ、様々な地下施設の漏水にも対応。

〈特長〉

株式会社九飛勢螺

お問い合わせ先

クギ打ち機で連打できるネジ

【ハイドロ銀チタン®】カーテン

株式会社九飛勢螺 　TEL 06-6681-5858    https://www.qp-seira.jp/index.html

市販のクギ打ち機をそのまま使い、木材と鋼製下地を瞬時に接合出来る新世代ファスナー。クギとビスの利点を兼ね備え、施工スピードが速い

上、締結強度が高いのが特徴です。

クギ打ち機で打てるネジ ピアスバレット

○片手での作業が可能なので施工スピードが速く、安全性が向上

○ねじ山が高く、かつ全ねじなので下地材と取り付け部材の両方

にねじが効き高い締結強度が得られます。

○ドライバー等で逆転すると取り外しができます。

〈特長〉

越井木材工業株式会社

お問い合わせ先

「潮解現象」や「白華現象」が起きにくくした内装用防火木材

【ハイドロ銀チタン®】カーテン

越井木材工業株式会社 　TEL 06-6685-2064    https://www.koshii.co.jp

スーパーD パネルは吸湿性の低い防火薬剤と防湿性の高い独自の塗装を組み合わせることで、防火薬剤の吸湿によって発生する潮解・白華現

象を、従来品に比べ、無塗装品の実測値で約 98%低減しました。

内装用防火木材 スーパーD パネル

※写真はイメージです。

○潮解・白華現象を約 98%低減(従来品比)。

○乾燥時間の短縮により、従来品よりリードタイムを短縮。

〈特長〉

八紘電機株式会社

お問い合わせ先

特注照明器具を設計から製作までワンストップで

【ハイドロ銀チタン®】カーテン

八紘電機株式会社 　TEL 06-6746-1195    http://yahirodenki.com/

50年以上培ってきた技術を活かし、多様な金属の材質や形状の特性に合わせ一点

一点丁寧に仕上げるのが同社製品。特に溶接跡の仕上げの美しさや見えない箇所で

のこだわりは各所から高い評価を得ており、日本各地のホテルや公共施設など幅広く

採用されています。

オーダーメイド照明器具

新製品＆注目製品情報
New

!
Atte

ntion
!
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建築物省エネ法における従前制度と改正法との比較（規制措置）

従前制度 改正法

「省エネ適判対象建築物の規模拡大について」

＜大阪建築防災センターからのお知らせ＞

OKBC便り

試験体架台 送風装置

　住宅・建築物の省エネルギー性能（以下「省エネ性能」という。）の向上を図ることは喫緊の課題となっていま
す。令和２年９月４日に、「建築物のエネルギー消費性能の向上に関する法律の一部を改正する法律（改正建築
物省エネ法）」（令和元年法律第４号）の施行に関し、施行期日を定める政令が閣議決定され、改正法が令和３年
４月１日から施行されました。

〇改正建築物省エネ法の概要
　１. 適合義務制度の対象拡大

従来、大規模（2,000㎡以上）の非住宅を対象としている適合義務について、中規模（300㎡以上）の非住宅ま
で拡大されました。

　２. 説明義務制度の創設

小規模な住宅・建築物(300㎡未満)については、従前制度において適合義務や届出義務の対象とはなってお
らず、省エネ性能の向上の努力義務が課せられていました。
今回の改正では、建築主に対する「省エネ性能の向上」から「省エネ基準への適合」に強化するとともに、
設計の際に、建築士から、省エネ基準への適否、適合しない場合は省エネ性能確保のための措置について、
建築主に対する説明を義務づけられました。
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登録証番号：JQA-QM4721
内外装タイル工事

住宅設備機器設置工事

広告
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 IKA C200  
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3．試験方法 
　試験に先立ち、キャリブレーションとして安息香酸
を約1g計量し、燃焼熱を測定します。安息香酸は真
の燃焼熱が規定されており、26456±80J/gとなりま
す。安息香酸の燃焼により、水温上昇1K当たりの燃
焼熱(水当量)を決定します。 

燃焼熱試験装置(ボンブカロリーメーター)のご紹介

1．はじめに
　防耐火構造・材料試験室ではこの度、物質単体が完
全燃焼した際の単位質量当たりの発熱量(燃焼熱)を測
る燃焼熱試験装置(ボンブカロリーメーター)を導入し
ました。
　壁紙や塗料、接着剤の燃焼熱を直接求めたい場合に
有効な試験方法です。試験規格としてはISO 17161)が
ヨーロッパにおける材料の防火区分(EN 13501-12))の
うち、A1とA2のクラスに求められる試験となります。
また、別の試験規格(ISO 19283)等)を用いることで、
建築材料以外にも液体燃料、食品、コークス、鉱物ま
で多種多様な素材の燃焼熱が測定可能です。
　本稿では装置の概要および試験方法についてご紹介
します。

2．測定原理及び装置の概要
　測定原理として、試験体を高圧酸素条件下のボンベ
内で完全燃焼させます。そして、燃焼で発生した熱を
水槽に満たした水に吸収させ、水温の上昇を測定する
ことで燃焼熱を求めます。
　試験装置は試験体を完全燃焼させる鋼製のボンベと、
試料の燃焼によって発生した熱を水に吸収させる為の
水槽から構成されています。なお、装置の水槽は2層
構造となっており、ボンベが設置される内槽と、水温
を一定に保つための外槽に分かれています。
　試験装置の仕様を表－1に、試験装置概要図を図－1
に、試験装置の外観を写真－1にそれぞれ示します。
 

GBRC便り

試験体架台 送風装置
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【参考文献】 
1) ISO 1716:2018 “Reaction to fire tests for products — 

Determination of the gross heat of combustion (calorific 
value)”

2) EN 13501-1:2018 “Fire classification of construction 
products and building elements. Classification using data 
from reaction to fire tests”

3) ISO 1928:2009 “Solid mineral fuels. Determination of 
gross calorific value by the bomb calorimetric method and 
calculation of net calorific value”

　試験では、細かく粉砕させた試験体をるつぼに入れ、
着火源に触れさせます。燃焼熱が低い材料の場合、パ
ラフィンなどの助燃剤を用いて完全燃焼させるように
調整します。写真-2,3にボンベの状況を、写真-4に試
験体(フェノールフォーム)の設置状況を示します。

4.　おわりに
　燃焼熱を求めることにより、ISO 1716に基づく輸
出建材の性能確認が可能になるほか、日本国内につい
ては国土交通大臣認定における性能評価の際、認定仕
様にバリエーションがある場合に防火上最不利となる
試験体選定の根拠データとして活用いただくことがで
きます。また、燃焼熱のデータを蓄積することで、幅
広い仕様を認定に含めることができ、従来複数仕様の
性能評価試験を行っていたものをまとめることも可能
となります。

　今後も更なる試験の幅広いニーズにお応えできるよ
う、サービス向上に努めて参りますので、引き続きご
利用、ご鞭撻賜りますようお願い申し上げます。

■お問い合わせ先
　一般財団法人　日本建築総合試験所
　試験研究センター　
　耐火部　防耐火構造・材料試験室
　担当者：鈴木、大上（おおうえ）
　〒563-0035大阪府池田市豊島南二丁目204番地
　TEL：072-760-5053　FAX：072-760-5063
　E-mail：info.taika＠gbrc.or.jp
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build

Life

Material

Architect

縦 260×横 174 ミリ

建築材料・住宅設備総合展　ＫＥＮＴＥＮ事務局 
〒540-0008 大阪市中央区大手前1-2-15（テレビ大阪エクスプロ内）　
Tel : 06-6944-9916　Fax : 06-6944-9912　E-mail : kenten@tvoe.co.jp

http://ken-ten.jp

建築・建設現場生産性向上フェア
建
展 旧建築現場アップグレードフェア併

催
展

2021

建
展

建築材料・住宅設備総合展

西日本最大級建築・住宅設備総合見本市

主催 ： 一般社団法人日本建築材料協会、日本経済新聞社、テレビ大阪（順不同）
共催 ： 大阪建築金物卸商協同組合　運営 ： テレビ大阪エクスプロ

6.10 11▲

木 金

10:00～17:00 インテックス大阪（大阪市住之江区南港北1-5-102）

出展・来場に関するお問い合わせ
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建築着工統計2021
2月 資料：国土交通省総合政策局情報管理部

　　　情報安全・調査課建設統計室（平成20年11月30日発表）
資料：国土交通省総合政策局
　　　情報安全・調査課建設統計室（令和3年3月31日発表）

表1／建築物：総括表

図／新築住宅（戸数・前年同月比）

120,000 60.0

100,000 40.0

80,000 20.0

60,000 0.0 戸 数
前年同月比

40,000 ー20.0

20,000 ー40.0

2年2月 4月 6月 8月 10月 12月 3年2月
0 ー60.0
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  建 築 着 工 統 計  

※詳細は国土交通省ホームページ参照　http://www.mlit.go.jp/statistics/details/index.html

表3／新設住宅着工・利用関係別戸数、床面積 （単位：戸,千㎡ ,％）

表2／新設住宅：統括表
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協会の行事・活動

財務部	/ 2021年4月20日(火)　財務部会
監　事	/ 2021年4月20日(火)　会計監査
総務部	/ 2021年4月22日(木)　理事会　
　　　　	2021年5月12日(水)　役員会　
※通常総会・優良社員表彰式は秋頃に延期

国内事業部	/ 2021年6月10日(木)～11日(金)　2日間
　　　　　　建築材料・住宅設備総合展　KENTEN2021
　　　　　　会場：インテックス大阪　４号館
広報宣伝部・会勢部	/ 2021年6月　広報宣伝部・会勢部合同会議　
会員交流部・海外事業部	/ 2021年7月　会員交流部・海外事業部合同会議　
優良製品・技術表彰　選考委員会	/ 2021年6月10日(木)　選考会
建材研究委員会	/	2021年6月　委員会議
技術委員会	/ 2021年6月　委員会議

広告出稿企業
（50音順・数字は掲載頁）

㈱アサノ	 2
㈱アシスト	 3
㈱ウォータイト	 23
エスケー化研㈱	 4
王建工業㈱	 7
オーケーレックス㈱	 5
関包スチール㈱	 10
㈱九飛勢螺	 6
児玉㈱	 11
コニシ㈱	 表3
㈱サワタ	 12
ナカ工業㈱	 8
二三産業㈱	 13
日幸産業㈱	 23
㈱ハウゼコ	 9
㈱平田タイル	 23
㈱丸エム製作所	 23
マツ六㈱	 表4
森村金属㈱	 14
㈱ユニオン	 27
㈱淀川製鋼所	 表2
淀鋼商事㈱	 15
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